



PROVERBIOS 4:10-15, 20-27

LECCIÓN: BUSCA LA SABIDURÍA PIADOSA—

INTRODUCCIÓN:

En la Biblia, la "**sabiduría**" no es simplemente conocimiento o inteligencia, sino más bien la capacidad de discernir la perspectiva de Dios y aplicarla a situaciones de la vida real, tomando decisiones y decisiones sabias.

¹El Libro de los Proverbios, tradicionalmente atribuido al rey Salomón, fue escrito y compilado durante un período que abarca desde el siglo X al VI a.C., con algunas colecciones que posiblemente se remontan a la época del rey Ezequías. Hay otros autores. El libro fue compuesto para la educación de lectores judíos, ofreciendo ideas y orientación sobre cómo vivir una vida piadosa. Su autor implícito es el rey Salomón, y su audiencia implícita son los gobernantes de la tierra

²Originalmente, este libro fue escrito como un manual para entrenar a los futuros reyes de Israel. Es por eso que dice "hijo mío" una y otra vez (especialmente en los capítulos 1-9), como lo fue para preparar hombres diligentes y honestos para servir a la burocracia real. Eventualmente, su propósito se amplió. Se convirtió en un manual para criar a toda una generación de personas con sabiduría, estudiando con sabios maestros y mentores.

³Al comienzo del libro (capítulos 1-9), Salomón habla como un padre que le habla a su hijo. Quiere que su hijo elija una buena forma de vivir.

- ⁴(4:4:1-4) La relación paterna de padre y madre es el escenario para dispensar sabiduría (Deuteronomio 6:6-9). La clave para entender la sabiduría es actuar en consecuencia ("*guarda mis mandamientos*").
- (4:4:5-6) La "*mujer*" de la sabiduría es distinta de la adúltera mencionada anteriormente (Prov. 2:16-19) y más tarde (Prov. 5:1-20). Al buscar la verdadera sabiduría, no necesitamos buscar sus falsos sustitutos.
- (4:4:7-9) No podemos ponerle precio a la sabiduría.

LECCIÓN: I. LA SABIDURÍA COMO BASE DE LA ESTABILIDAD PROVERBIOS 4:10-15

4:10 Escucha, hijo mío, y recibe mis palabras, y los años de tu vida serán muchos: Para hacer algo para el Señor, no solo tienes que oír o escuchar, sino que tienes que recibir lo que has oído. Escuchar y recibir la sabiduría o el consejo del padre trae una multiplicación de larga vida. Esto es en retrospectiva a (Efesios 6:2-3), honrar al padre y a la madre para que les vaya bien, y para que vivan mucho tiempo sobre la tierra.

4:11 Te he enseñado en el camino de la sabiduría; Te he guiado por sendas rectas: Salomón dice que ha enseñado el camino correcto, y que ha guiado por las sendas correctas. Eso es lo que Jesús hizo con sus discípulos. Les enseñó y los guió paso a paso. No les dijo una cosa e hizo otra. Nosotros, como maestros, somos responsables de los mismos estándares que enseñamos. Aunque después de enseñar, ¿cree

¹ https://www.google.com/search?sca_esv=51482c3aa25c1847&q=When+was+Proverbs+written&sa=X&ved=2ahUKEwj9vL-ps8qMAxVFJdAFHWJgHD04PBDVAnoECC4QAQ&biw=1043&bih=470&dpr=1.25

² <https://millingtonbaptist.org/pastors-table-blog/introduction-to-proverbs/>

³ <https://www.easyenglish.bible/bible/easy/proverbs/0/>

⁴ <https://www.evidenceunseen.com/bible-difficulties-2/ot-difficulties/psalms-song-of-songs/introduction-to-proverbs/>

<http://www.pitwm.net/pitwm-versebyverse.html>





que sus hijos lo recibieron de inmediato? No, por eso es continuo. Es por eso que seguimos viendo la palabra **"Escucha!"** Lo que sea que se enseñe, hazlo. Solo hay un camino que todos debemos tomar, y ese es el camino de la sabiduría porque ahí es donde encontrarás al Señor ayudándote.

4:12 Cuando vayas, tus pasos no serán estrechos; y cuando corras, no tropezarás. ¿Puedes oír a mamá decir: *Si hicieras lo que te dije que hicieras, esto no sucedería?* Este versículo muestra que en la forma sabia en que has sido dirigido, tus pasos no serán obstaculizados; tu caminar irá en un camino firme hacia lo que se te indicó que fueras. Y cuando comienzas a correr, puedes correr bien la carrera, y no tropezarás mientras la sabiduría de Dios te dirija. Habrá momentos en los que se te deba hacer actuar rápidamente con las decisiones, por lo tanto, cuando estás en el camino correcto es menos probable que cometas errores, porque has estado eligiendo constantemente el camino de la sabiduría.

4:13 Aférrate a la instrucción, no la dejes ir; guárdala, porque ella es tu vida; un rápido agarre de la instrucción. Aférrate a la sabiduría de la misma manera que un niño toma la mano de un padre y confía en que la madre o el padre los guiarán y protegerán. La sabiduría debe ser recibida en nuestros corazones, y no solo en nuestras cabezas. Si en nuestras cabezas entonces solo somos oyentes (solo se está filtrando), pero debemos ser hacedores de la Palabra que fue instruida, porque se practica diariamente. Cuando nos afianzamos, tenemos un fuerte control para hacer algo, y lo estamos siguiendo al pie de la letra. Esa Palabra puede salvarte la vida; que la Palabra es instrucción equilibrada. El padre le ordenó a su hijo en el versículo 5 que obtuviera sabiduría, aquí le ordena que se aferre a ella.

4:14 No entres en la senda de los impíos, ni vayas por el camino de los malos—Salomón ahora ruega que se evite a toda costa la senda de los impíos. En ese camino te encontrarás con hombres que son impíos. El pecado se trata mejor, al principio, mediante la aplicación de la sabiduría necesaria para satisfacer la tentación inicial. Este es un mandato fuerte: ¡no entres! ¿Qué hará que entres en algo que no es bueno para ti? Dirá: *"¡No traspasar! ¡No entres!"* Bueno, creo que la razón sería que no estabas prestando atención a la instrucción; a las señales. No estabas escuchando ni recibiendo. No estabas aferrándote a la sabiduría dada. Probablemente estabas diciendo, no me hará daño esta vez, es solo una vez. Y debido a la falta de adhesión a la sabiduría, los hombres malvados están esperando. Esta es la razón por la que se da la sabiduría: hay maldad al acecho.

4:15 Evítalo, no pases de él, apártate de él y pasa: Cinco verbos identifican aspectos que son necesarios para lidiar urgentemente con el pecado al principio:

1. no entres en la situación pecaminosa (v.14);
2. no vayas hacia los hombres malos (v.14);
3. evítalo a toda costa (v.15)
4. No pases, viaja lo más lejos posible de él (v.15);
5. apártate del camino tentador del pecado (v.15);
6. Morir o escapar del pecado (v.15)

Estas palabras son muy claras. Hay peligro cuando pasamos por un letrero que dice **"¡No entres!"** ¡Hay problemas! *"El hombre es atraído por su propia concupiscencia y seducido"*, dice Santiago 1:14b. Esto suena como un plan en el que el patrón de la tentación del pecado es claro. Como sabemos, hay un camino ancho y un camino angosto. Los hombres malvados y malvados han elegido un amplio camino a seguir, lo que significa



que todo vale; mientras que el creyente ha escogido una "senda angosta, que lleva a la vida, y pocos son los que la hallan" (Mateo 7:14b)

II. LA SABIDURÍA COMO FUENTE DE SALUD PROVERBIOS 4:20-27

4:20 Hijo mío, presta atención a mis palabras; inclina tu oído a mis palabras. sabiduría, por lo tanto, el énfasis que está tratando de impartir a su hijo está en fijar los miembros de sus cuerpos en esta sabiduría: los ojos, los oídos y el corazón, etc. **Prestar atención** significa escuchar, enfocarse y concentrar tu atención en las palabras; no te distraigas cuando escuches (especialmente las cosas carnales), sino escucha lo que el Espíritu está tratando de decir. **Inclinarse** significa sintonizar con las palabras, para que tus oídos se ajusten a la voz de Dios; así, tu oído será agudo. No dejes que nada más entre o tome el lugar de lo que la Palabra realmente está diciendo. ⁵Lo que sea que entre en mis oídos finalmente influirá en mi mente, mi corazón y mis decisiones, así que será mejor que tenga cuidado con lo que escucho. Cuando las personas hablan, debemos ser capaces de identificar la voz de Dios (Juan 10:3-5, 16) y obedecer lo que Él dice. Si uno no lo hace, entonces realmente se está lastimando a sí mismo y cometerá los mismos errores una y otra vez que la generación anterior.

4:21 No se aparten de tus ojos; guárdalos en medio de tu corazón—Como se mencionó el "oído" en el **versículo 20** para enfocarse y sintonizarse, los "**ojos**" y el "**corazón**" se mencionan ahora aquí, porque los ojos deben estar fijos en la enseñanza sabia y en la lectura cuidadosa de lo que imparte sabiduría. En otras palabras, léalo una y otra vez; No dejes que se aparte de tus ojos. Al leer la Palabra una y otra vez, entrará en el corazón. El corazón en la Biblia a menudo se refiere a la mente o los afectos de una persona.

⁶El corazón es el núcleo del ser de una persona. El corazón es el **centro de "comando y control"** de una persona. Pensamos con el corazón; sentimos con nuestro corazón; tomamos decisiones con el corazón. Y así, un corazón que está completamente centrado en Dios pensará apropiadamente, tendrá los sentimientos correctos (aquellos que reflejan los sentimientos de Dios) y tomará buenas decisiones (aquellas que conducen a la vida y promueven los propósitos de Dios).

Esto implica meditar sobre aquellas cosas que hemos visto, oído o leído. Todo lo que el corazón ama, los oídos lo oirán y los ojos verán. Por lo tanto, ¡el centro de comando y control debe ser completamente dirigido por el Espíritu de Dios! **Proverbios 4:7** dice : "*La sabiduría es lo principal; Por tanto, adquiere sabiduría, y con todo lo que adquieras adquiere entendimiento*".

4:22 Porque son vida para los que los hallan, y salud para toda su carne—La razón de los versículos anteriores se concluye en este versículo. Inclina nuestros oídos a las Palabras a las que prestamos atención, pero no debemos dejar que se aparten de nuestros ojos, sino mantenerlas en medio de nuestro corazón, porque trae **vida**, trae existencia, trae refrigerio y, segundo, trae **salud** a toda nuestra carne (la carne es el cuerpo), trae bienestar, trae aptitud, vigor y fuerza. Por lo tanto, al encontrar esta sabiduría, determinas qué tipo de vida vivirás.

4:23 Guarda tu corazón con toda diligencia, porque de él emanan los manantiales de la vida: guarda tu corazón, vigila tu corazón, guarda tu corazón. ¿Por qué? ¿Por qué debemos proteger nuestro corazón y con toda diligencia (cuidado, atención)? Porque no es de nuestras circunstancias externas, sino que es del

⁵ <http://www.theparkwaychurchofchrist.com/SermonsM-S/proverbs3.htm>

⁶ http://www.faithmanhattan.org/shared/text/2009_06_07_Sermon.pdf

<http://www.pitwm.net/pitwm-versebyverse.html>





corazón que fluyen los problemas de la vida; las acciones de la vida; la fuente de la vida; la fuente de la vida.

⁷ Piense en un pequeño pueblo en las montañas cuya única fuente de agua es un manantial que brota del suelo. Ese manantial proporciona agua fresca para beber, cocinar, bañarse, cultivar, etc. Ese pueblo sería una tontería si no prestara atención a la condición de ese manantial porque es una fuente de vida. Si el manantial se contamina, todos y todo en el pueblo sufrirían.

De la misma manera, seríamos tontos si no prestamos atención a la condición de nuestro corazón porque nuestro corazón afecta todo en nuestras vidas. Lo que sea que llene nuestro corazón fluye hacia el resto de nuestras vidas. Si el corazón es recto, también lo serán las acciones de los hombres; están reguladas por él; entonces brotarán de principios rectos y se dirigirán a fines rectos. *"Sobre todas las cosas, guarda tu corazón, porque es la fuente de la vida" (v. 23)*. Si contaminamos esa fuente, la infección se extenderá y, en poco tiempo, los apetitos ocultos se convertirán en pecados abiertos y vergüenza pública. Lo que crees en tu corazón afecta la forma en que vives.

4:24 Aparta de ti la boca perversa, y aleja de ti los labios perversos. Una de las mejores maneras de observar lo que sucede en el corazón de una persona es escuchar sus palabras. *"No es lo que entra en la boca del hombre lo que lo contamina y contamina, sino lo que sale de la boca; esto hace al hombre inmundo y lo contamina" Mateo 15:11*. Un corazón puro trae palabras puras. Una boca perversa revela un corazón lleno de orgullo y palabras perversas que provienen de un corazón malvado. Una boca **"perversa"** es un discurso que se ha apartado de la ley de Dios; La verdad de Dios, al hablar engañosamente. *"De la abundancia del corazón, habla la boca" Mateo 12:34*. **"Labios perversos"** significa malvado, mezquino, malvado y vicioso. Labios llenos de desprecio y arrogancia que tienen sus raíces en el corazón de un escarnecedor. Los labios solo hablan lo que hay en el corazón. Todo lo que está en el corazón finalmente saldrá de la boca (Mateo 12:33-34). Los hijos de Dios deben tener cuidado de tener *"palabras sanas que no puedan ser condenadas"* (Tito 2:8); palabras que sean amables y *"sazonadas con sal"* (Colosenses 4:6). El llamado es a un discurso que sea sabio, directo y no engañoso. Dice guárdalo, guárdalo lejos; no tener nada que ver con eso; Deja a un lado las palabras deshonestas y las palabras engañosas. Un corazón sabio enseñará a la boca.

4:25 Mira tus ojos al derecho, y mira tus párpados al frente, los ⁸ojos furtivos que no pueden mirarte ordinariamente indican que la persona tiene algo que están ocultando. Los ojos que te miran directamente dicen: *"Estoy diciendo la verdad"*. Tenemos la opción de elegir dónde miramos y qué miramos. Nuestros ojos deben estar enfocados en el Señor y en el camino por delante mirando en la dirección correcta. La persona sabia no se distrae con la tentación de abandonar *"el camino de la vida"*. La persona que *"mira directamente hacia adelante"* está siguiendo la sabiduría con una sola mente.

4:26 Medita la senda de tus pies, y sean afirmados todos tus caminos. Está relacionado con una palabra que significa *"balanzas"* (16:11). Significa pensar en el camino que estás emprendiendo. Asegúrate de la trayectoria de tus pies; Tu caminar es seguro y cierto, y entonces no será inestable sino establecido (sé bien conocido y reconocido públicamente como verdad).

4:27 No te vuelvas ni a la derecha ni a la izquierda; aparta tu pie del mal; Toda dirección de nuestros pasos importa. El pecado nos lleva a la derecha cuando deberíamos ir a la izquierda o a la izquierda cuando deberíamos ir a la derecha, pero si nos apegamos a la sabiduría, nos llevará de los caminos malos a

⁷ http://www.faithmanhattan.org/shared/text/2009_06_07_Sermon.pdf

⁸ <http://www.lovetheLord.com/books/proverbs/05.html>

<http://www.pitwm.net/pitwm-versebyverse.html>





los caminos correctos cada vez. Con el Señor delante de ti, no dejes que las seducciones del mundo te distraigan. No se deje desviar por promesas halagadoras. Si das un paso en la dirección equivocada, retrocede rápidamente porque el Señor está dispuesto a ayudarte.

RESUMEN:

10 Salomón, el padre, aconseja a su hijo. Esta sabiduría significativa le traerá una larga vida si la escucha y la recibe. **11** Cuando se nos enseña correctamente, nos equipa para ir por la senda correcta incluso cuando queremos ir en otra dirección. Esta sabiduría paterna, cuando se recibe, protege nuestros pasos. **12** Nuestros pasos no serán torcidos, sino que se mantendrán equilibrados. No tropezaremos, sino que correremos como lo haría un corredor en una carrera hasta la línea de meta. Cuando se intercambie el testigo, tomaremos un agarre sólido y rápido al no soltar lo que hemos aprendido de padre o madre. **13** Así es como apreciamos la sabiduría al aferrarnos a las instrucciones enseñadas, guardando esa sabiduría porque es vida; nuestra continuación a la vida (**4:10-13**).

14 Las señales son claras para evitar cuando dice: ¡Camino equivocado! ¡No entrar! **15** ¡No pases de este punto! Evitar estos caminos significa mantenerse alejado de; manténgase alejado de; y evitar. La sabiduría está dada, pero a veces salimos al agua caliente de todos modos. Sería mucho más suave cuando la voz interior es el Espíritu Santo recordando las Palabras de Sabiduría; la Palabra de Dios diciéndonos que es malo para nuestras vidas (**4:14-15**).

20 Cada parte de nosotros debe adherirse a las instrucciones de la sabiduría: la puerta de nuestro oído, la puerta de nuestros ojos y la puerta de nuestro corazón. Nuestros oídos están afinados, **21** nuestros ojos están fijos, y nuestro corazón reflejará lo que se oyó y se vio. **22-23** A medida que guardamos lo que sale del corazón, entonces nuestras vidas serán aptas para el uso de Dios. Las acciones de nuestro corazón afectarán nuestra salud. **24** Las acciones de nuestro corazón no producirán una boca engañosa y contraria ni labios malvados y malos, sino que nuestras acciones traerán palabras puras que enseñen a nuestros labios un habla sana. **25** Nuestros ojos dirán la verdad; **26** Nuestros pies estarán seguros y acostumbrados a andar sabiamente, **27** no por sendas malas desviándose a la derecha o a la izquierda (**4:20-27**).

APLICACIÓN

"Agarra rápidamente la instrucción; no la dejes ir: quédatela; porque ella es tu vida" Proverbios 4:13.